

COLUMNAS 23 DE ENERO 2020

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Que devuelvan las entradas

El caso de Genaro García Luna prometía ofrecer un espectáculo superior al de quien, según las acusaciones, lo sobornaba: Joaquín *El Chapo* Guzmán. Sus detractores esperaban que el ex secretario federal de Seguridad “negociara” para conseguir “una sentencia menor” por delitos que han dado por ciertos y despepitara “todo lo que sabe” de supuestos, morbosos y apetitosos “vínculos” de Calderón, Peña Nieto, Mancera, Osorio Chong y otros altos exfuncionarios con el narcotráfico. Pero vaya decepción: su *circunstancial* abogado César de Castro informa que su representado está más que dispuesto a enfrentar el juicio, confiado en que nada ilegal se le demostrará.

La defensa con que cuenta es coyuntural. El prestigiado bufete Quinn, Emanuel, Urquhart & Sullivan no puede asistirlo porque, como sucedió con *El Chapo*, cabría la presunción de que el acusado pagara con dinero mal habido (el modelo estadounidense difiere de la “defensoría de oficio” del mexicano: allá la determina el tribunal, de manera aleatoria, entre diversos despachos privados de abogados).

Por la negativa del juez Brian Cogan a posponer dos meses y conceder uno para la próxima audiencia, todo parece indicar que el fiscal Richard Donoghue, quien afirma contar con “toneladas” de pruebas, creyó tener un caso estelar con viejas y endebles *narcoimputaciones* y se apresuró al aplicar la fórmula *lo acusamos y después investigamos* (variante del *mátenlo y después viriguan*), y no tenía idea de los reconocimientos de las principales agencias de seguridad y del gobierno de Estados Unidos a García Luna por su desempeño contra criminales.

Mientras Cogan hurga en “documentos financieros información proveniente de dispositivos electrónicos y material clasificado” con la esperanza de hallar algo mucho más consistente que los dichos de narcotraficantes (que de configurarse, tres de los cuatro cargos ya prescribieron), o de la cuarta imputación: mentir en su solicitud para la obtención de la ciudadanía gringa porque negó tener relación con delinquentes, la defensa cuenta con varias importantes cartas de descargo. Por ejemplo, que después de que la SSP incautó 23 y media toneladas de cocaína a la banda de *El Chapo* (hasta la fecha el mayor aseguramiento en el mundo: dos mil 238 millones de dólares de a 13 pesos entonces), fue el Ejército, exclusivamente, quien tuvo a su cargo el combate al narcotráfico, de modo que *El Chapo* no habría ganado nada con buscar la “protección” de García Luna.

Y, ¡chíngale!: otro argumento para su defensa lo aportó, a finales de diciembre, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto, al afirmar que hubo una “triangulación de recursos” a García Luna de algunas dependencias federales y del gobierno capitalino de Miguel Ángel Mancera.

¿Señalamiento de *descargo*? En efecto, pero explicarlo requiere un poco más de espacio...

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Mexicanos indocumentados en México

*Uno siempre está de paso,
lo que en el poder se ignora.*

Florestán

En los gobiernos priistas del siglo pasado se planteó varias veces la necesidad de un Carnet Nacional para sacar a los mexicanos de las tinieblas, no existía el INE ni se hablaba del derecho a la identidad, solo se acreditaba como ciudadanos 8 por ciento de la población que contaba con pasaporte, por lo que la licencia de manejar se convirtió en el único documento, y eso solo para los mayores de 18. Los menores, como hoy, eran, y son, indocumentados en México.

La propuesta siempre fue rechazada por las alineaciones de izquierda, que sostenían que esos documentos eran fascistas.

Cuando sale de la Secretaría de Gobernación el Consejo Federal Electoral, que presidía su titular, y surge el primer Instituto Federal Electoral (IFE) aún dependía del titular de esa secretaría hasta la

reforma de 1996, que lo convirtió en organismo ciudadano y autónomo, y que absorbió el Padrón Electoral al que se inscribieron millones de mexicanos mayores de edad para obtener la credencial con fotografía para votar. Al 30 de junio de 2018 tenía registrados 89.3 millones de ciudadanos con credencial, que es el principal, a veces único, documento oficial de identidad.

Pero los menores seguían, siguen, en las sombras.

Felipe Calderón, encargó a Gobernación credencializarlos desde su nacimiento, lo que se perdió por los pasillos oficiales del olvido y, a la fecha, hay 25 millones de menores de 18 años, sin documento oficial con fotografía que los identifique, lo que ha facilitado el delito de tráfico de menores que no pueden acreditar identidad ni existencia legal.

Yo creo que ya es tiempo que se establezca un documento de identidad para menores, lo que está a cargo de la secretaria Olga Sánchez Cordero, que quiere avanzar en la Cédula Nacional, como la credencial del INE, pero del gobierno y ahí se podría ampliar el reconocimiento documental a los menores de edad que hoy siguen condenados a ser indocumentados en su propio país.

RETALES

1. NEGATIVA. Lorenzo Córdova se negó a entregar a Gobernación los datos biométricos de los ciudadanos inscritos en el Padrón Electoral del INE para integrar la Cédula Nacional de Identidad. Aquí habrían de alcanzar un acuerdo;
2. SILENCIO. Nada dijo Rosario Piedra en la Permanente sobre la crisis migratoria fronteriza. Cuando Porfirio Muñoz Ledo quiso preguntar, la presidenta de la mesa, Mónica Fernández, también de Morena, se lo impidió y él se fue. La orden era no tocar el tema. Cuando los reporteros se lo preguntaron, ella subió la ventanilla, ordenó a su chofer, porque ya tiene chofer, que arrancara; y
3. SEGURO. El gobierno de Estados Unidos resolvió que los brasileños que hayan iniciado sus trámites migratorios allá, esperen aquí los resultados. Una, ¿otra?, expresión de tercer país seguro que oficialmente se niega.

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE mucho se habló ayer de que la fracción de Morena censuró a Porfirio Muñoz Ledo, negándole el uso de la palabra durante la comparecencia de la ombudsperson nacional, Rosario Piedra Ibarra, quien por cierto no respondió un solo cuestionamiento y calló sobre las críticas al operativo de la Guardia Nacional contra la caravana migrante.

El legislador se dijo “avergonzado” de que Morena se comporte “como partido de Estado”, pero debe llamarse la atención de que, como vicepresidente de la Permanente, el ex priista firmó un acuerdo sobre quiénes hablarían, en el que no figuraba, por lo que eso de lanzarse de espontáneo para acabar “censurado” lució más bien como algo premeditado. Se las sabe de todas, todas.

QUE colaborativos y de buen ánimo anduvieron en Tijuana el gobernador de BC, Jaime Bonilla, y el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, en la inauguración de las instalaciones de la Guardia Nacional, que, por cierto, se logró con el apoyo de la IP. Destacaron el trabajo conjunto, pero el mensaje del mandatario, agradeciendo la aportación de los empresarios para que el cuerpo policiaco tenga ahí sus mejores instalaciones, se leyó también como un intento de zanjar de forma definitiva el roce con ellos.

QUE el viernes la batalla entre los grupos de José Luis Rodríguez y Valentina Batres no será solo por la coordinación de la fracción de Morena en CdMx, sino por las áreas de Servicios Parlamentarios, Comunicación Social y el Canal del Congreso. Algunos señalan que el primero no cederá, ya que tiene mayoría y el apoyo de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, que no es precisamente la mejor amiga de la hermana del senador Martí.

Excélsior

: [José Ángel Gurría y el tropezón del PRI](#) /

Juan José Rodríguez Prats (p.14)

Excélsior:

Juegos de Poder / [López Obrador no recibirá a las víctimas de la violencia](#)

/ Leo Zuckermann (p.13)

Financiero:

Uso de Razón / [La demagogia al desnudo](#) /

Pablo Hiriart (p.30)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [Vienen dos escándalos de corrupción en Aduanas](#)

/ Salvador García Soto (PP-7)

Universal

: Historias de Reportero / [Las 4 grandes mentiras económicas de la 4T](#) /

Carlos Loret de Mola (p.2)

Financiero:

Estrictamente Personal / [10 preguntas para Gertz](#)
/ Raymundo Riva Palacio (p.32)

Universal:

Las Cartas de Alazraki / [Carta dirigida a Rosario Piedra \(usted es una vergüenza\)](#)
/ Carlos Alazraki (p.7)

Excélsior: Arsenal /

[El día que Morena calló a Muñoz Ledo](#) /
Francisco Garfias (p.4)

Universal:

En Tercera Persona / ["Aquí hay balazos, no abrazos"](#) /
Héctor de Mauleón (Guerrero / p.11)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.23)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

*Contra las cuerdas el secretario de Movilidad, Raymundo Martínez
Piden MORENA y aliados legislativos dar marcha atrás al incremento del transporte
Podría convertirse en una sombra que persiga al secretario en el futurismo electoral
Concluye con éxito taller de contrataciones públicas
Visita Darwin Eslava Casa Hogar de Coacalco
Cobija dirigente del PAN a presidenta del DIF Huixquilucan
Pide Síndico de Naucalpan evitar actitudes que pudieran desbarrancar al gobierno*

Con la postura del Grupo Parlamentario del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) y sus aliados en la LX Legislatura Local, se tensa de nueva cuenta la relación con el Ejecutivo, aunque en realidad se anota como un duro golpe para Raymundo Martínez Carbajal, quien podría quedar mal parado en los acuerdos que había signado con los líderes del ramo, sin perder de vista que el asunto podría convertirse en una sombra en el futuro electoral próximo.

Quizá diversos sectores apostaron porque no aumentaría de tono el rechazo de la clase política formal hacia la decisión que afecta la economía de las familias mexiquense, en la coyuntura social actual, pero gente de MORENA como el Síndico de Naucalpan, Max Alexander Rábago, insistieron en el asunto, poniéndose de lado de la gente, entendiéndolo que vendría un acuerdo estatal para entrarle al asunto con mayor contundencia.

Más allá de la postura política que pudiera provocar la actitud de las bancadas de MORENA, Encuentro Social (PES) y el Partido del Trabajo (PT), es claro que las familias mexiquenses lo observan con buenos ojos, mientras que otros institutos políticos, plenamente identificados, cierran

los ojos, dándole la espalda a los habitantes.

Habrán que ver hasta donde resistirá Raymundo Martínez, quien es el responsable de la Secretaría de Movilidad, toda vez que había detenido las pretensiones de los transportistas, quienes desde hace varios meses presionaron para que se autorizara un incremento a las tarifas, bajo sus propios argumentos.

Martínez Carbajal aguantó hasta donde pudo la presión, sin embargo ahora resulta complicado echar atrás los acuerdos con los líderes del ramo, más aun porque políticamente resultaría un revés, perdiendo fortaleza como secretario de Movilidad. La presión política es evidente.

También se debe tomar en cuenta que el asunto podría convertirse en una sombra que le perseguirá en el futurismo electoral, pues al menos en la capital será complicado que la clase política y la sociedad no le pudieran recriminar sus resultados como secretario de Movilidad y haber tratado de dañar su economía con tarifas que la gente considera lesivas a sus bolsillos.

Las bancadas representantes de la coalición "Juntos Haremos Historia" se manifestaron en contra de la decisión gubernamental de aumentar de 10 a 12 pesos la tarifa del transporte público de pasajeros, por considerar que daña el bolsillo de los mexicanos y revierte parte del avance en la economía de las familias mexiquenses logrado con el reciente incremento de 20 por ciento al salario mínimo.

Maurilio Hernández González, coordinador del Grupo Parlamentario de MORENA y presidente de la Junta de Coordinación Política, señaló que los partidos que integran la coalición reafirman su postura original de rechazo al aumento del pasaje en territorio estatal, ya que es política de la Cuarta Transformación fortalecer el ingreso familiar y evitar medidas contrarias al interés general.

En conferencia de prensa, en la que estuvieron presentes diputados de MORENA, así como los legisladores Armando Bautista Gómez y Julieta Villalpando Riquelme, coordinadores parlamentarios del PT y PES, respectivamente, Maurilio Hernández afirmó que el aumento al precio del pasaje es injustificado, por lo que pidió que sea revertido, y se opone al esfuerzo federal de fortalecer los salarios y reducir la inflación para mejorar el poder adquisitivo de mexicanos y mexiquenses.

Es importante recordar que desde el 12 de Diciembre del año pasado, antes de que fuera dado a conocer el aumento a las tarifas en el transporte público, el Grupo Parlamentario de MORENA, exhortó a Raymundo Martínez Carbajal, a no autorizar el incremento.

Atajos

Por la izquierda: El Presidente Municipal de Gobierno de Coacalco Darwin Eslava visitó la Casa Hogar «Villa Nolasco» donde entregó cobijas para mitigar el frío de los días recientes, con un beneficio directo para los niños que este lugar alberga.

Acompañado por la secretaria particular Jessica Vega y funcionarios municipales destacó que este tipo de apoyos se adquirieron con donativos de funcionarios y servidores públicos sensibles a las necesidades de los grupos más vulnerables de la población quienes en esta temporada resienten las bajas temperaturas.

Por el centro: Los secretarios de la Contraloría y de Finanzas, Javier Vargas Zempoaltecatl y Rodrigo Jarque Lira, respectivamente, invitaron a la capital del estado a especialistas de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), en materia de contrataciones públicas, para impartir un taller a servidores públicos involucrados en estos temas, que no por ser técnicos dejan de ser relevantes.

A lo largo de esta semana, en diferentes mesas de trabajo, los participantes conocieron las mejores prácticas y metodologías a nivel internacional, a fin de mejorar la eficiencia, la transparencia y la integridad en el proceso de contratación pública, que ha dejado de ser un simple trámite administrativo para convertirse en una auténtica herramienta para el desarrollo económico.

Jacobo García Villarreal, quien encabeza la delegación de la OCDE, reconoció el compromiso del gobierno mexiquense en esta materia, a diferencia del escaso interés que muestran otras entidades federativas, a pesar de que la ciudadanía exige cada vez más de sus gobiernos, y no sólo mejores servicios públicos, sino también mejores políticas públicas, basadas en la eficiencia, la transparencia y la integridad.

Por la derecha: La señora Romina Contreras de Vargas rindió su informe de labores al frente del organismo municipal DIF.

Jorge Inzunza Armas, el presidente estatal del PAN, señaló que para su partido es un orgullo ver resultados como el complejo "Rosa Mística", que ha tenido un gran crecimiento por la oferta en servicios médicos de calidad para adultos mayores, niños, gente con capacidades diferentes y mujeres que reciben atención en temas de maternidad.

Recordó que Huixquilucan es un ejemplo de gobierno municipal. Y el mejor reconocimiento de la ciudadanía a los buenos gobiernos los tiene el PAN al reelegirse 7 de 8 posibles alcaldes en el 2018, incluyendo a Vargas del Villar y a dos alcaldesas como Miriam Escalona Piña en Melchor Ocampo y Leticia Zepeda en Chapa de Mota.

Por la izquierda: El cabildo de Naucalpan aprobó el nuevo reglamento orgánico municipal. Max Alexander Rábago, el Síndico morenista, se mostró a favor de la propuesta, pues se dio a partir de acuerdos impulsados por la Secretaría del Ayuntamiento a diferencia del documento pasado. "Celebro este trabajo en general, es público que no es el reglamento que a mi me gustaría, que recomendaría, es una pieza que no debió nunca haber sido, buena parte de los problemas que hemos traído fueron por ese reglamento pero tratando de quitarlo, es un mejor documento que el que se trabajó fuera de este municipio, y ojalá se corrija en algún momento, un reglamento con libros para un municipio no es lo correcto, lo sostengo", explicó.

Reconoció que será un documento que le dará certeza al ayuntamiento y no habrá pretexto más para

que los miembros justifiquen que no hay claridad en sus funciones. Max Alexander dijo que los ayuntamientos deben enfocarse en trabajar y dejar de lado los chismes y grillas porque se siguen dando casos donde directores quieren mentir y generar problemas en lugar de centrarse en su trabajo. Pidió no utilizar a miembros del ayuntamiento para generar daños a terceros porque esto puede desbarrancar el rumbo del gobierno.

COLUMNA COMENTARIOS AUTOR LUIS NOVELO DIARIO DE MEXICO

Inspectores

El alcalde de Tlalnepantla Raciél Pérez Cruz, dio a conocer en conferencia de prensa la convocatoria para contratar a los nuevos inspectores, que suplirán a los 113 que fueron dados de baja, por probables actos de corrupción. Raciél Pérez Cruz calificó esta decisión como histórica, porque nunca antes algún gobierno se había atrevido a romper con estructuras de este tipo. Y si, la verdad es que el morenista ha dado un golpe fuerte a las anquilosadas redes de corrupción, que extorsionan lo mismo al empresario, que al del comercio ambulante, a los locatarios o a quienes se dejen. El edil tlalnepantense insistió mucho en que los derechos laborales de los despedidos están a salvo, y se espera que la sangre joven que llegue tenga vocación de servicio. Lo requisitos son ser de Tlalnepantla, pasante o con licenciatura en las carreras de derecho, ingeniería o arquitectura... Muchos panistas se dieron cita en el informe de la titular del DIF Huixquilucan, **Romina Contreras de Vargas**, quien se mostró orgullosa del trabajo que ha realizado al frente de este organismo durante 4 años, apoyada por su esposo **Enrique Vargas**; en esta ocasión rindió cuentas del primer año de la segunda administración. **Romina Contreras** enumeró muchas de la acciones realizada por el DIF huixquilucense, al que llamó el "El corazón de la administración", que simboliza el amor y el apoyo hacia los grupos vulnerables. **Jorge Inzunza**, el líder del PAN estatal acudió al informe del DIF Huixquilucan y destacó que el alcalde **Enrique Vargas y Romina Contreras de Vargas**, presidenta del DIF de Huixquilucan entregan resultados para los grupos vulnerables y no ilusiones ni esperanzas, porque el PAN, de acuerdo a encuestas sigue siendo el que mejor gobierna... Por otra parte, **Inzunza Armas** lamentó que un organismo técnico como el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México se convierta en una cuota de partido para Morena, porque se modificó la ley para colocar a una persona con perfil político y no técnico, como el de **Miroslava Carrillo**, aseguró.

COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

Que bien por la Secretaría de Salud mexicana al actuar rápido y de manera coordinada con las autoridades federales e incluso internacionales para prevenirse en el tema del coronavirus que se mantiene en el ojo del huracán a nivel mundial y que, ayer, volteó las miradas hacia México ante la posible detección de un caso en Tamaulipas. La experiencia en el ramo del titular mexicano, Gabriel O'Shea, brinda frutos.

Que también en el sector salud resulta preocupante el aumento de cirugías plásticas en jóvenes en el territorio estatal ya que muchos de ellos se realizan con doctores no certificados quienes muchos no solicitan por escrito el permiso de los padres, en los casos de menores de edad quienes desean realizarse algún cambio estético.

Que en el municipio de Naucalpan se está llevando a cabo una cruzada para limpiar a la policía de malos elementos. Tan solo el año pasado fueron dados de baja a 300 agentes por distintas causas, entre las que se incluyen el no haber pasado los exámenes de control y confianza, irregularidades para justificar sus ausencias laborales, así como malas prácticas en contra de la ciudadanía.

La semana pasada la alcaldesa Patricia Durán cesó a 12 mandos del área de Tránsito, a quienes se les comprobó que cometieron actos de corrupción. No se descarta que más de uno recurra a la vía legal para tratar de regresar al cargo, por lo que el municipio ya tiene listos los expedientes en los que se documentan las faltas, los cuales serán una herramienta de peso que cualquier juzgador habrá de tomar en cuenta.

Que al parecer el asunto de robo de autos en la entidad es un tema más serio de lo que aparenta. De muestra está la cifra recién difundida por la Secretaría de Seguridad estatal de caso 190 recuperados en una semana.

Que a ello se suma el reciente asesinato de un agente de la Fiscalía de Justicia mientras trataba de capturar a un delincuente relacionado con este delito en el Valle de Toluca. ¿Las autoridades habrán pensado ya en un frente de combate a los medios de financiamiento de estas bandas, o será cuento de nunca acabar?



Síntesis Informativa
www.panedomex.org

